

COLLOQUE

PENSER LES RELATIONS ÉCOLOGIQUES À L'ÈRE DE L'ANTHROPOCÈNE

11-12-13 février 2021

CONFERENCE

Rethinking Ecological Relationships in the Anthropocene era

11-12-13 february 2021



Organisé par
le Séminaire
Oecuménique
et Francophone
de l'Écologie
[SOFTE] et le Conseil
OEcuménique des Églises
[COE]

Organized by the Ecumenical and Francophone
Seminar on Theology of Ecology [SOFTE] and
the World Council of Churches [WCC]

UCLY | CIE
LYON CATHOLIC
UNIVERSITY



World Council
of Churches

ARGUMENT

À l'ère de l'anthropocène, les humains, en tant qu'espèce dominante, entraînent des changements environnementaux importants et même irréversibles, façonnant ainsi l'avenir de tous les êtres vivants et de notre seule maison planétaire. La relation complexe entre les humains et les écosystèmes a souvent été médiatisée par l'économie et la technologie. Les théologies et spiritualités dominantes ont également façonné ces interactions. Les réflexions sur l'écologie en tant que science et sur la crise écologique en tant qu'expérience, récemment amplifiées par la pandémie COVID-19, arrivent à la conclusion que « tout est lié ». Cette déclaration de l'encyclique du Pape François de 2015, *Laudato si'*, est une bonne manière de se rapporter au fait fondamental des relations d'interdépendance entre tout ce qui existe sur terre. De même, le Conseil Œcuménique des Églises (COE) dans *Ensemble vers la vie* déclare qu'« il est vital... d'affirmer que toute vie, l'*oikoumène* tout entier, est interconnecté dans le réseau de la vie de Dieu. » Le thème 2020 du Pèlerinage Justice et Paix du COE : « Prendre soin des hommes, de l'eau et de la terre » est caractérisé par ces relations d'interdépendance.

Être en relation a de nombreuses résonances théologiques telles que la théologie trinitaire, la théologie de l'alliance, les notions bibliques de justice socio-économique et écologique, entre autres. En d'autres termes, la vie chrétienne concerne entièrement des relations avec ses aspects interconnectés.

Dans ce contexte, le colloque thématique organisé conjointement par le Séminaire Œcuménique et Francophone de Théologie de l'Écologie (SOFTE) et le Conseil Œcuménique des Églises vise à aborder des questions telles que : comment les relations écologiques façonnent-elles la pensée théologique chrétienne et vice versa, à l'heure actuelle ? Comment la théologie et la spiritualité chrétiennes peuvent-elles embrasser les relations écologiques ? Et comme l'ascendant humain sur la nature menace l'avenir de notre planète, quelles sont les implications pour la réflexion et l'action théologiques chrétiennes ?

Le colloque examinera ces questions sous quatre modalités :

- > 1 - la signification de la relation écologique en théologie ;
- > 2 - l'alliance biblique revisitée par l'écothéologie ;
- > 3 - la question de la béatitude avec le thème de l'humilité et des humbles héritant de la terre ;
- > 4 - le nouveau modèle de relations économiques à travers l'évangile de Jésus-Christ chassant les marchands du temple de Jérusalem.

RATIONALE

In the age of the Anthropocene, humans as the dominant species are driving significant and even irreversible environmental changes, thereby shaping the future of all living beings and our only planetary home. The complicated relationship between humans and ecosystems has often been mediated by economics and technology. Prevailing theologies and spiritualities have also molded these interactions.

Reflections on ecology as science and on ecological crisis as experience, recently amplified by the COVID-19 pandemic, arrive at the conclusion that “everything is interconnected”. This statement from Pope Francis’ 2015 encyclical, *Laudato si'*, is a good way of relating to the fundamental fact of relationships of interdependence between everything that exists on earth. Likewise, the World Council of Churches (WCC) in *Together towards Life* states that “it is vital...to affirm all life, the whole *oikoumene*, as being interconnected in God’s web of life”. The 2020 theme of the WCC Pilgrimage of Justice and Peace of “Caring for People, Water, and Earth” is characterized by these relationships of interconnections.

Being in relationship has numerous theological resonances such as Trinitarian theology, theology of covenant, biblical notions of socio-economic and ecological justice, among others. In other words, Christian life is entirely about relationships with interconnected aspects of life.

Against this background, the subject conference jointly convened by the Ecumenical and Francophone Seminar on the Theology of Ecology (SOFTE) and the WCC aims to address questions such as: How are ecological relationships shaping Christian theological thinking and vice versa in current times? How can Christian theology and spirituality embrace ecological relationships? And as human ascendancy over nature poses threats to the future of our planet, what are the implications for Christian theological reflection and action?

The conference will consider these issues under four modalities:

- > 1 - the meaning of ecological relationship in theology;
- > 2 - the biblical covenant revisited by ecotheology;
- > 3 - the question of beatitude with the theme of humility and the meek inheriting the earth;
- > 4 - the new model of economic relationships through the gospel of Jesus Christ chasing the merchants from the temple of Jerusalem.

JEUDI 11 FÉVRIER

13h30 Accueil
14h00 Ouverture du colloque

14h30 1^{ÈRE} SESSION - INTERACTIONS ENTRE ÉCOLOGIE ET THÉOLOGIE
PRÉSIDENTE : ATHENA PERALTA, WCC / COE

14h35

Herméneutique de l'interaction d'interdépendance en théologie de la création

Fabien Revol

14h55

Percevoir la portée de la formulation « Tout est lié » au sein d'une dynamique d'émergence du bien commun

Dominique Coatanéa

15h15

La justice climatique exige un travail interconfessionnel

Henrik Grape

15h35 Échanges
16h00 Pause

16h30 2^{ÈME} SESSION - INTERACTIONS ENTRE ÉCOLOGIE ET THÉOLOGIE
PRÉSIDENT : [en attente]

16h35

Miser sur un autre style de vie : pour une éthique de la sobriété

Loïc Lainé

16h55

« Tout est lié » : lire et vivre l'écospiritualité africaine à la lumière de l'écologie intégrale du Pape François

Marcel Ngirinshuti

17h15

« Soyez sur vos gardes contre toutes sortes de cupidité (Lc 12,15) : Vers un bilan écologique de l'économie de la vie [ECOLIFE] »

Louk Andrianos

17h35 Échanges
18h00 Fin de session

THURSDAY, FEBRUARY 11TH

13h30 Welcome
14h00 Official opening

14h30 1ST SESSION - INTERACTIONS BETWEEN ECOLOGY AND THEOLOGY
CHAIRPERSON : ATHENA PERALTA WCC / COE

14h35

A Hermeneutics of the interaction of dependency in creation theology

Fabien Revol

14h55

To perceive the range of the 'all is interconnected' formulation from within a dynamics of emergence of the common good

Dominique Coatanéa

15h15

Climate Justice demands interfaith work

Henrik Grape

15h35 Open Discussion
16h00 Break

16h30 2ND SESSION - INTERACTIONS BETWEEN ECOLOGY AND THEOLOGY
PRÉSIDENT : [en attente]

16h35

Waging on another lifestyle: for an ethics of sobriety

Loïc Lainé

16h55

'All is interconnected': to read and to live African ecospirituality in the light of inte-gral ecology of Pope Francis

Marcel Ngirinshuti

17h15

'Be on your guard against all kinds of greed' [Lk 12,15]: Towards an Ecotheological Assessment of the Economy of life [ECOLIFE]

Louk Andrianos

17h35 Open discussion
18h00 End of session

VENDREDI 12 FÉVRIER

9h00 3^{ÈME} SESSION - L'ALLIANCE

PRÉSIDENTE : CAROLINE BAUER

9h05

L'alliance avec la terre : non-sens ou métaphore vive ?

Eric Charmetant sj

9h20

Arc et paraboles, opérateurs de milieux dans le cadre d'une théologie chrétienne de l'alliance

Christophe Boureux op

9h50

Soin de la création et alimentation

Manoj Kurian

10h10

Échanges

10h30

Pause

11h00 4^{ÈME} SESSION - L'ALLIANCE

PRÉSIDENTE : CAROLINE BAUER

11h05

Création et Alliance face au nouveau régime climatique

Frédéric Louzeau

11h25

Alliances bibliques et éthique chrétienne des relations aux animaux non-humains

Martin Kopp

11h45

Théologie de l'alliance avec la terre

Yolanda Pantou

12h10

Échanges

12h30

Pause

14h00 5^{ÈME} SESSION - « BIENHEUREUX LES DOUX, ILS HÉRITERONT DE LA TERRE » (MT 5, 5)

PRÉSIDENT : LOUK ANDRIANOS

14h00

Les doux hériteront la terre

François Euvé sj

14h20

Heureux les doux, ils auront la terre en partage : implications pour une conversion écologique

Ama Aimée Manzan

14h40

Le pèlerinage de la réconciliation

Andrés Pacheco et Jin Yang Kim

15h00

Échanges

15h30

Pause

16h00 6^{ÈME} SESSION - « BIENHEUREUX LES DOUX, ILS HÉRITERONT DE LA TERRE » (MT 5, 5)

PRÉSIDENT : LOUK ANDRIANOS

16h00

« Il y avait beaucoup d'herbe à cet endroit » [Jean 6,10]. Le végétal, modèle de non-violence écologique

Otto Schaefer

16h20

La douceur, un versant féminin de l'écologie intégrale ?

Michel Raquet

16h40

Valeure spirituelle et éthique de l'eau

Dinesh Suna

17h00

Échanges

17h30

Fin de la journée

FRIDAY, FEBRUARY 12TH

9h00 3RD SESSION - THE COVENANT

CHAIRPERSON : CAROLINE BAUER

9h05

The 'Covenant with the earth': nonsense or rule of metaphor?

Eric Charmetant sj

9h20

Rainbow and parables, middle-ground operators in the context of a Christian theology of covenant

Christophe Boureux op

9h50

Care of creation and food

Manoj Kurian

10h10

Open Discussion

10h30

Break

11h00 4TH SESSION - THE COVENANT

CHAIRPERSON : CAROLINE BAUER

11h05

Creation and covenant facing the new climate regime

Frédéric Louzeau

11h25

Biblical covenants and Christian ethics of the relationships to non-human animals

Martin Kopp

11h45

Earth Covenant Theology

Yolanda Pantou

12h10

Open Discussion

12h30

Break

14h00 5TH SESSION - « BLESSED ARE THE MEEK FOR THEY WILL INHERIT THE EARTH » (MT 5, 5)

CHAIRPERSON : LOUK ANDRIANOS

14h00

The meek shall inherit the earth

François Euvé sj

14h20

'Blessed are the meek, for they shall inherit the earth': implications for an ecological conversion

Ama Aimée Manzan

14h40

Pilgrimage of reconciliation

Andrés Pacheco et Jin Yang Kim

15h00

Open Discussion

15h30

Break

16h00 6TH SESSION - « BLESSED ARE THE MEEK FOR THEY WILL INHERIT THE EARTH » (MT 5, 5)

CHAIRPERSON : LOUK ANDRIANOS

16h00

'There was plenty of grass there' [John 6:10]. The plant, a model of ecological non-violence?

Otto Schaefer

16h20

Gentleness, a feminine side of integral ecology?

Michel Raquet

16h40

Spiritual and ethical values of water

Dinesh Suna

17h00

Open discussion

17h30

End of session

SAMEDI 13 FÉVRIER

9h00 7^{ÈME} SESSION - JÉSUS CHASSE LES MARCHANDS DU TEMPLE
PRÉSIDENT : FABIEN REVOL

9h05

Contre l'argent, un espace de gratuité. L'exemple de Jésus chassant les marchands du Temple reinventé par François d'Assise

Caroline Bauer

9h25

La présence de Dieu et la présence chrétienne au monde interpellées par l'enseignement et les exemples de Jésus

Philippe Gagnon

9h45

10h05 Échanges
10h30 Pause

11h00 8^{ÈME} SESSION - JÉSUS CHASSE LES MARCHANDS DU TEMPLE
PRÉSIDENT : FABIEN REVOL

11h05

Jésus bouleverse le marché. Une critique éco-théologique de l'aspect utilitariste de la définition « faible » du développement durable

Victor Morales

11h25

Jésus chassant les marchands du Temple. Une interprétation selon les principes de l'éco-justice

Guillermo Kerber

11h45

Limites bénies : la décroissance comme épanouissement humain et écologique

Athena Peralta

12h05 Échanges
12h30 Conclusion
12h45 Fin du colloque

SATURDAY, FEBRUARY 13TH

9h00 7TH SESSION - JESUS CASTS OUT THE MERCHANTS OF THE TEMPLE
CHAIRPERSON : FABIEN REVOL

9h05

Against money, a space for something free: the example of Jesus driving away the Temple's sellers as reinvented by Francis of Assisi

Caroline Bauer

9h25

The presence to God and the Christian presence to the world questioned by the teaching and the examples of Jesus

Philippe Gagnon

9h45

10h05 Open Discussion
10h30 Break

11h00 8TH SESSION - JESUS CASTS OUT THE MERCHANTS OF THE TEMPLE
CHAIRPERSON : FABIEN REVOL

11h05

Jesus upsets the market: An eco-theological criticism of the utilitarian aspect of the 'weak' definition of sustainable development

Victor Morales

11h25

Jesus driving away the sellers in the Temple. An interpretation according to the principles of eco-justice

Guillermo Kerber

11h45

Blessed limits: de-growth as human and ecological flourishing

Athena Peralta

12h05 Open Discussion
12h30 Conclusive remarks
12h45 End of the conference

INTERVENANTS / SPEAKERS

Louk ANDRIANOS, WCC/COE, Crete, Greece
Isabel APAWO PHIRI, WCC/COE: Geneva, Zwitterland
Caroline BAUER, SOFTE / Institut Théologique d'Auvergne, Clermont-Ferrand, France
Christophe BOUREUX op, SOFTE/ UCLy, Lyon, France
Dominique COATANEA, SOFTE/Centre Sèvres, Paris, France
François EUVÉ sj, SOFTE/ Centre Sèvres, Paris, France
Philippe GAGNON, SOFTE, ANR Métagénopolis, Saclay, France
Henrik GRAPE, WCC/COE, Uppsala, Sweden
Guillermo KERBER, SOFTE / ECR, Genève, Zwitterland
Martin KOPP, SOFTE/UNISTRA, Strasbourg, France
Loïc LAINÉ, SOFTE / UCO, Nantes, France
Frédéric LOUZEAU, SOFTE/Collège des Bernardins, Paris, France
Ama Aimée MANZAN, SOFTE, UCLy, Lyon, France
Victor MORALES, SOFTE /Tübingen, Germany
Marcel NGIRINSHUTI, SOFTE/UPAC Yaoundé, Cameroun
Andrés PACHECO-LOZANO, WCC/COE, Amsterdam Center for Religion, Peace and Justice Studies, Amsterdam, The Netherlands
Yolanda PANTOU, WCC/COE/ Gereja Kristen Indonesia (GKI), Jawa Barat, Indonesia
Athena PERALTA, WCC / COE, Geneva, Zwitterland
Michel RAQUET, SOFTE/UCLy, Lyon, France
Fabien REVOL, CJB/UCLy, Lyon, France
Otto SCHAEFER, SOFTE/UNISTRA, Strasbourg
Dinesh SUNA, WCC/COE, Geneva, Zwitterland
Jin Yang KIM, WCC/COE, Geneva, Zwitterland

NOS PARTENAIRES / OUR PARTNERS





Colloque à distance exclusivement

Participation gratuite

Inscription obligatoire : cjb@univ-catholyon.fr

pour recevoir un lien de connexion.

Des actes en français et en anglais seront publiés
par la suite.

Virtual conference exclusively

Free participation

Registration required: cjb@univ-catholyon.fr

to receive a connection link.

Proceedings in French and English will be
published afterwards.

Université Catholique de Lyon

Chaire Jean Bastaire

23 place Carnot, 69002 Lyon

04 72 32 50 22

cjb@univ-catholyon.fr

www.cie-lyon.fr

World Council of Churches

150, route de Ferney

1211 Geneva 2, Switzerland

Phone: +41-22 791 67.05

Email: Louk.Andrianos@wcc-coe.org

www.oikoumene.org